
Прочитайте и запомните!!! 
 
Получила я наследство, 
Изыскать бы только срЕдства, 
Все налоги заплатить, 
С тОртом чаю бы попить. 
 

По слову охота запомни легко ты: 
ВорОта, ломОта, зевОта, сирОты. 
 
В словах на -ИЯ и на -ЕНИЕ особенное ударение: 
Оно падает на -ИЯ лишь в словах ассиметрИя, 
                                                            симметрИя, терапИя.  
Допускается на -ИЯ также в слове индустрия 
                                                            и ещё - кулинарИя. 
                                             
                                                        НО! 
Ты открой энциклопЕдию - найдёшь слово ортопЕдия, 
Есть ещё там - агронОмия и, конечно, гастронОмия. 
           

В рифмы мы играем - слова запоминаем.  
Рифма к слову ария? Легко! ВетеринАрия. 
А к слову апатия?  Легко! АристокрАтия. 
 
Ударение на -ЕНИЕ, в этом даже нет сомнения, 
В слове есть узаконЕние и в словах на – обретЕние 
(приобретЕние, изобретЕние). 
 
                                                            НО! 
Хочу запомнить очень я словечко упрОчение. 
Ещё знаю точно я, что сосредотОчение. 
Запомню по «печени» слово обеспЕчение. 
А ещё я ведаю, что верно исповЕдание. 
 

Трудности и особенности русского 
ударения  

 

Ударение – это выделение слога в слове. В русском языке ударный 

гласный в слоге выделяется длительностью, интенсивностью и движением тона.  

К особенностям (и трудностям) русского ударения относятся: 1) нефикси-

рованность и подвижность, 2) наличие профессиональных и стилистически 

окрашенных типов произнесения слов, 3) наличие акцентологических 



вариантов, 4) колебания в постановке ударений, 5) ударение в именах 

собственных и др. Рассмотрим это на конкретных примерах. 

1. В некоторых языках ударение фиксированное (например, на 

последнем слоге – во французском языке). Русское ударение 

нефиксированное (разноместное) и подвижное (перемещается в разных 

грамматических формах одного и того же слова: доска – доски). Вследствие 

этого могут возникать пары слов, в которых одно несет нормативное ударение 

и используется в литературном языке, а другое – ударение, встречающееся в 

профессиональной речи, например: 

алкоголь – алкоголь,  шприцы – шприцы (у медиков); 

компас – компас (у моряков); 

кета – кета (у рыбаков); 

добыча – добыча,  рудник – рудник (у горняков); 

шасси – шасси (у летчиков); 

искра – искра (у шоферов). 

2. Разное ударение имеют слова, принадлежащие разным стилям речи 

(просторечному, нейтральному, книжному): 
кладбище (нейтр.) – кладбище (устар., поэтич.); 

девица (нейтр.) – девица (народно-поэтич.); 

шёлковый (нейтр.) – шелковый (народно-поэтич.); 

свёкла (нейтр.) – свекла (прост.); 

музыка (нейтр.) – музыка (устар.) 

Запомните! Профессиональные, просторечные и устаревшие варианты 

не являются нормативными. 

В русском языке существуют слова с так называемым двойным 

ударением, это акцентологические варианты. Иногда они равноправны, 

например:  пиццерия и пиццерия. Но чаще один вариант становится 

предпочтительнее другого. Например:  

творог – основной (предпочтительный) вариант, творог – 

дополнительный; 

нет творога – нет творога (доп.); 
тефтели – тефтели (доп.); 

искристый – искристый (доп.); 

ржаветь – ржаветь (доп.); 

кирза – кирза (доп.); 

баржа – баржа (доп.); 

кулинария – кулинария (доп.) 



4. Во многих словах сегодня наблюдаются колебания в постановке 
ударения: джинсовый – джинсовый, металлургия – металлургия, по волнам – 

волнам, петля – петля, сажень – сажень.  
Однако в подавляющем большинстве случаев в нарицательных 

существительных только один вариант произношения является нормативным: 

агрономия, алфавит, баловать, валовой, вероисповедание, гражданство, 

дефис, диспансер, жалюзи, завидно, изыск, исчерпать, каталог, кухонный, 

мусоропровод, намерение, обеспечение, облегчить, оптовый, памятуя, 

предвосхитить, принудить, сосредоточение, средства, столяр, углубить,  

украинский, упрочение, феномен, ходатайство, ценовая, христианин, щавель, 

эксперт. 
Запомните! Валовой (доход, продукт); 
уставный (фонд, капитал); 
опт – оптом – оптовый – оптовик; 
дебитор – должник, дебиторская задолженность (сумма долгов); 
дебет – левая сторона бухгалтерских счетов. 
5. Следует помнить о правильном произношении общеизвестных имен 

собственных, таких, например, как Сергий Радонежский, Сальвадор Дали, 

Пикассо, Алексий, Соколов-Микитов, Балашиха, Великий Устюг, Кижи, 

Ставропольский край, Никарагуа, Перу, Квебек, Сидней, Шри-Ланка и т.д. 
В некоторых именах собственных допустимо вариативное ударение: 

Ньютон – Ньютон, Рембрант – Рембрант, Линкольн – Линкольн и т.д. В именах 

собственных иноязычного происхождения ударение обычно неподвижно, 

например: Мориак – у Мориака. У Бальзака, в Познани. 
В тех случаях, когда одно имя собственное относится к двум (или более) 

лицам, предметам, понятиям, нужно уточнить конкретное значение данного 

слова и, пользуясь словарями, выяснить правильное ударение. Например, 

Джордж Вашингтон (первый президент США) – Вашингтон (столица США); 

Макбет (персонаж одноименной трагедии Шекспира) – Макбет (название 

повести Н.С. Лескова "Леди Макбет Мценского уезда"). 
6. В существительных иноязычного происхождения правильно поставить 

ударение можно, зная происхождение слова. Например, пуловер, потому что 

слово пришло из английского языка ( pullover – "свитер, любая вязаная 

одежда, натягиваемая через голову"), нувориш – из французского 

(nouveauriche – букв. "новый богач"). Сравни также: импичмент, дефис, 

саммит, маркетинг, диспансер, хаос (беспорядок), некролог, квартал, генезис, 

биогенез, феномен, эксперт, каталог. 
7. В глаголах на -ировать более продуктивным считается вариант с 

ударением на и (суффикс -ир- восходит к немецкому –ieren). В словах же, 

вошедших в русский язык только в прошлом веке, ударение часто падает на 

последний слог. Сравни: 
блокировать – маркировать; 
национализировать – премировать; 
приватизировать – нормировать; 
экспортировать – бомбардировать. 
8. В русском слове, как правило, одно ударение. Но в сложных словах, 

особенно в профессиональной речи, часто бывает два ударения: главное и 

второстепенное, т.е. побочное (на первой части длинного сложного слова): 

картофелекопалка, суперобложка, энергосистема, телепередача, 

нефтепровод, машиностроение, среднесуточный, книгоиздательский. 
Запомните! Нефте- (трубо-, газо-) провод (название действия), но: 

провод (проволока). 
Среди сложных слов есть и одноударные: самостоятельный,  

межреспубликанский, вице-премьер и др. 



9. Ударение в русском языке может выполнять смысловые и 

грамматические функции. С его помощью различаются омонимы (разные по 

значению слова, совпавшие по написанию, но не по произношению): ирис – 

ирис, замок – замок, мука – мука, угольный – угольный, атлас – атлас, хлопок 

– хлопок, орган – орган. Неправильная постановка ударения влечет за собой 

искажение смысла. Сравни: ледник (в горах) – ледник (погреб); парить (репу) 

– парить (в облаках); рефлекторный (от рефлектор) – рефлекторный (от 

рефлекс); наголо (держать шашки) – наголо (остричь); броня (защитная 

облицовка из стали) – броня (закрепление чего-либо, за кем-нибудь); видение 

(призрак) – видение (точка зрения); проклятый (ненавистный) – проклятый 

(подвергшийся проклятью); хоры (балкон в верхней части зала) – хоры 

(певческие коллективы); языковая (подготовка) – языковая (колбаса); занятой 

(человек) – занятый (дом). 
 

§2.1. Ударение в отдельных грамматических формах 

Определенную трудность (даже для образованного человека!) 

представляет сегодня правильная постановка ударения в отдельных 

грамматических формах. Обратите внимание на следующие основные правила. 
1. Ударение в кратких формах прилагательных и страдательных 

причастий прошедшего времени всегда стоит на основе. И только в форме 

единственного числа женского рода оно переносится на окончание: 
создан – создана – созданы; 
взят – взята – взяты; 

занят – занята – заняты; 

начат – начата – начаты. 

2. Во многих глаголах в прошедшем времени только в форме женского 

рода ударение стоит на окончании: 

отнять – отнял – отняла – отняли; 
понять – понял – поняла – поняли; 
начать – начал – начала – начали; 
но: класть – клал – клала – клали. 
3. Глаголы, образованные от прилагательных, обычно имеют ударение на 

окончании: 
глубокий – углубить; 

легкий – облегчить; 

бодрый – ободрить, подбодрить. 

4. Место ударения в отглагольных существительных обычно совпадает с 

местом ударения в исходном глаголе: 

обеспéчивать – обеспечение; 

сосредотóчивать – сосредоточение; 

упрóчить – упрочение; 

упорядочить – упорядочение. 

5. Место ударения в форме родительного падежа множественного числа 

может быть различным – на окончании либо на основе:  
1) область – областей; ведомость – ведомостей; ступень – ступеней (в 

развитии чего-либо); но: ступеней (в лестнице); 



2) доска – досок; сирота – сирот; отрасль – отраслей; мощность – 

мощностей; прибыль – прибылей; дно – доньев; торт – тортов; порт – портов. 
Запомните! Среда – среды – по средам. 
Ознакомьтесь с типами наиболее распространенных орфоэпических 

ошибок. 
Таблица 

Распространенные орфоэпические 
ошибки 

Неправильно произносят Следует произносить 
*вклюююючим приемник включиииим приемник (включуууу, включиииишь, включиииит, 

включиииим, включиииите, включаааат) 
*возрастаааа, возрастоооов мн. ч. воооозрасты, -ов 

*возвращение на кругииии своя возвращение на крууууги своя 

*вруууучат орден вручаааат орден (вручуууу, вручиииишь, вручиииит, вручиииит, 
вручиииите, вручаааат) 

*граааажданство граждаааанство 

*2,2% – два и два десятых % Два и две десятых % 

*[жу]ри жюри [ж'у] 
*истёёёёкшие сутки истеееекшие сутки 

*конкурентннтннтннтноспособный конкурентнтнтнтоспособный 

*красивеееее красиииивее 

*неееедуг недууууг 
*отклюююючено электричество отключеноооо электричёёёёство (отключёёёённый, 

отключёёёён, отключенаааа, отключеноооо, отключеныыыы) 
*оторвалоооо плотину оторваааало плотину (оторваааал, оторвалаааа, оторваааало, 

оторваааали) 
*отставка приииинята отставка принятаааа (приииинят, приииинята, приииинято, 

прииииняты) 
*сорвалоооо переговорный процесс сорваааало переговорный процесс 

*расцеееенено расцененоооо (расценёёёённый, расценёёёён, расцененаааа, 
расцененоооо, расцененыыыы) 

*сняяяяты снятыыыы 

*Ценз осёдлости Ценз осеееедлости 

*Киево-Печёёёёрская лаааавра Киево-Печеееерская лаааавра 

*Кижииии, Кижеееей (музей-заповедник 
деревянного зодчества) 

Киииижи, Киииижей 

 
Не следует забывать, что голос – первое, что доносится до слушателя 

после зрительного восприятия собеседника. И то, как мы говорим, во многом 

определяет отношение к нам собеседника. 
 



Словарный минимум 

Ударение и произношение 

базИроваться  принуждённый  
газопровОд  принЯть  
агронОмия  прИнял  
баловАть  принялА  
баловАться  прИняли  
валовОй  принялИсь  
валОм валить принялсЯ  
не балУйся  присовокупИть  
балУет  придАное  
балУется  прогУл  
балУю  прОдали  
балУюсь  прожИвший  
без бАнта  прожИл  
с бАнтом  прОжил  
агЕнт  прожилА  
агЕнтство  прОжили  
взрЫвчатое вещество прОжит  
взЯто  прожитА  
взЯть  прожИть  
взялА  премирОванный  
взятА  премировАть  
гравирОванный  предвосхИтить  
гравировАть  предложИть  
арАхис  предпринЯв  
граждАнство  предпринЯвший  
аристокрАтия  предпринЯть  
бронировАть  предпрИнял  
бронИровать места предпринялА  
бронЯ (обшивка) предпрИняло  
брОня (на билеты) предпринятА  
гротЕсковый  предпрИняты  
грунтовАя дорога прецедЕнт  
вручАт  мизЕрный  
вручИм  мИзерный  
вручИт  никчёмный  
врученА  мимикрИя  
вручённый  плодонОсит  
бряцАть (оружием) плодоносИть  
включИт  плодонОсят  
включИшь  оксЮморон  
блокИровать  млекопитАющее  
алфавИт  плЕсневеть  
бидОн  плЕсневеет  
апартАменты  пиццерИя  
апартамЕнты  повремЕнный  
анАлог  новорождённый  
вОгнутый  повторИм  
ворожЕя  повторИт  
гололЕдица  повторИть  
апокАлипсис  орфография повторенА  
апострОф  повторЮ  



воспринЯть  повторЯт  
воспрИнял  морИт  
воспринялА  морИть  
боЯзнь  полиграфИя  
втрИдорога  пОлис (не полюс) 
втрИдешева  опломбировАть  
бУнгало  опорожнИть  
гУсеница  помИнки  
бутИк  омоложЕние  
афЕра  опОшлил  
на вЫборах  опОшлить  
вЫборы  опОшлишь  
вЫзов  опошлЕние  
вЫзовов  понЯть  
вЫзовы  пОнял  
вЫздоровеем  понялА  
вЫздоровеет  пОняли  
вЫздоровею  пОнят  
бытиЕ  понятА  
вЫчерпать воду пОнято  
аэропОрт  поскользнУлся  
до аэропОрта  мотивИрованный  
безврЕменье  оптОвый  
безнадёжный  с похорОн  
безУмолчный  на похоронАх  
безУдержный  пОхороны  
герб  опЕка  
нет гербА  подбодрИт  
гербОв  подбодрИть  
гЕрбовый  освЕдомить  
гербЫ  освЕдомиться  
вероисповЕдание  осведомлённый  
генЕзис  осуждённый  
гЕнезис  осЕдлость  
беспрецедЕнтный  отгУл  
вЕчеря  отгУлы  
бюрокрАтия  Отзыв (рецензия) 
завИдно  отзЫв (депутата) 
зАговор  Отрочество  
зАгнутый  пулОвер  
завсегдАтай  откУпорить  
заверЕние  мУскулистый  
заимообрАзно (не: взаимообразно) мусоропровОд  
закУпорка  мытАрство  
закУпоривать  мышлЕние  
запИл (таблетку) меблирОванные комнаты 
зАпил (начал пить) незаконнорождённый  
запилА  незлобИвый  
запломбирОванный  перспектИва  
запломбировАть  перенесённый  
запИть  перчИть  
заплЕсневелый  перчУ  
заплЕсневеть  некролОг  
звонИм  мЕльком  
звонИт  непочАтый  
звонЯт  национальные меньшИнства  
зАпер  меньшинствО  



заперлА  несказАнно  
дверь запертА  неуставнЫе отношения 
заперЕть  нефтепровОд  
занЯв  недвИжимость  
занЯть  недоумЕнный  
зАнял  недУг  
занялА  одноврЕменный  
зАняли  одноимённый  
занятОй (человек) сгибАться  
зАнятый (дом) свёкла  
задАбривать  по средАм (день недели) 
зАдал  по срЕдам (питательная среда) 
задалА  срЕдства  
зАдали  нет сирОт  
задАть  сиротА  
задОбрить  сирОты (мн.ч.) 
знАмение  слИвовый  
рожкИ  склад  
рожкОв о макаронных изделия на склАдах  
квартАл (во всех значениях) соболЕзнование  
камбалА  сОгнутый  
кАмбала  сОвестливый  
кАтарсис  работать столярОм  
каталОг  буду столярОм  
каучУк  стенА  
кАшлянуть  стенАм  
избаловАть  стенАми  
изложИть  вин. стЕну  
Издавна  мн. стЕны  
издрЕвле  табурЕт  
красИвый  углубИт  
красИвей  углубИть  
красИвее  углубИться  
кремЕнь  углублённое изучение 
клАла  углублённый  
либИдо  углублЮ  
класть  увлЕчься  
кладовАя  увлечётся  
кладёт  тамОжня  
клОнит  хаОс  
клонИть  хАос  
клОнишь  хвОя  
Иконопись  увЕдомить  
клонЮ  увЕдомлен  
лифт  увЕдомлена  
в лИфте  увЕдомленный  
корЫсть  увЕдомлены  
кОлледж  трубопровОд  
коклЮш  украИнский  
лОкоть  украИнец  
лОктем  хозЯева  
конкурентоспосОбный  говорить с хозЯевами  
компрометИровать  упрОчение  
ломОта  с тОртами  
компетЕнтный  о тОртах  
компетЕнция  тОрты  
констатИровать  уполномОчивать  



костюмирОванный  умЕрший  
инцидЕнт  ходАтайствовать  
исконИ  усугубИл  
исповЕдание  усугубИла  
Исподволь  усугубИт  
испекУ  усугубИть  
испечёт  левая тУфля жмет 
Исстари  тУфля  
истЕкший год доволен своими тУфлями  
истёкший кровью о тУфлях  
исчЕрпать доводы без тУфель  
кулинАрия  щекОлда  
кУхонный  экспЕрт  
паблИсити  экспЕртная комиссия 
назвалА  еретИк  
назвАный брат единоврЕменный  
назвАть  давнИшний  
мАркетинг  дАйджест  
партЕр  жалюзИ  
налОженный платёж (не наложный) двубОртный  
мальчикОвый  двузнАчный  
облегчИм  двуспАльный  
облегчИт  двуствОрчатый  
облегчИть  двусторОнний  
облегчЕние  жгут  
облегчённый  двуязЫчный  
мАнит  дремОта  
манИть  дипломИрованный  
намЕрение  диспансЕр  
наперчИть  договОр  
ободрИт  договорённость  
ободрИть  дОгмат  
манёвр  доведённый  
манЯщий  дороговИзна  
мАнят  допризЫвник  
пАмятовать  донЕльзя  
пАмятуя  доскА  
пАсквиль  на дОску  
насмехАться  из досОк  
обеспЕчение  досУг  
обетовАнный  дуршлАг (не: друшлаг) 
начАв  духовнИк  
начАвший  дерматИн  
начАвший  к деньгАм  
нАчал  деньгАми  
началА  с деньгАми  
нАчало  о деньгАх  
началсЯ  дЕньги  
начатА  дЕтям  
нАчато  жечь  
нАчатый  ждалА  
начАть  ждать  
озлОбленный  джИнсовая (ткань) 
прАвы (вы прАвы) жжешь  
приговОр  жжёт  
прибЫвший  цыгАн  
прИбыл  цЕнтнер  



прибЫть  юрискОнсульт  
призЫв (в т.ч. на воинскую Ясли  
призывнИк  из Яслей  
приобретЕние  в Яслях  
принУдить  чЕрпать воду 
принуждённый  черпАть знания 
 


